

Permettez-moi d'abord de vous dire à quel point je suis heureux de pouvoir m'adresser à un auditoire aussi distingué, et de remercier la Chambre de Commerce Canada/Brésil d'avoir rendu la chose possible.

Vous savez que je reviens tout juste de Brasilia où j'ai pu rencontrer le Président Figueiredo et des ministres brésiliens. Nous avons revu assez en détail l'état des relations Canada/Brésil et échangé nos vues sur diverses grandes questions régionales et multilatérales nous intéressant mutuellement. À la grande satisfaction de nos deux pays, nous avons pris note de l'impressionnant phénomène d'expansion et de renforcement des liens Canada/Brésil qui s'est manifesté ces dernières années. Hier matin, le ministre des Affaires étrangères Guerreiro et moi-même avons ouvert les discussions de la première réunion de la Commission consultative mixte des affaires politiques. La discussion détaillée de questions multilatérales par cette Commission est un autre élément du processus de consultation entre nos deux pays, lequel a servi de cadre positif pour nos activités commerciales et économiques et contribué sensiblement à renforcer la compréhension, la coopération et l'amitié au niveau gouvernemental.

Je suis tout particulièrement heureux de me trouver ici alors que nous soulignons le dixième anniversaire de la constitution de cette Chambre qui a travaillé si fort pour renforcer les liens entre nos deux pays. Il me fait aussi grand plaisir de me trouver à Sao Paulo, une ville qui a joué un rôle si important dans la vie du Brésil et qui a fait sa marque dans le monde comme centre commercial et industriel dynamique et prospère.

Nous, Canadiens, nous plaçons à penser que nous avons joué un rôle non négligeable dans le développement de Sao Paulo, et même de l'ensemble du Brésil. La première mission commerciale canadienne au Brésil s'est effectuée à la fin du siècle dernier, et notre investissement dans l'électrification de cette ville a été pendant longtemps l'un de nos plus importants investissements à l'étranger. Les liens économiques qui nous unissent n'ont jamais été brisés; ils ont avantagé nos deux nations. Ce qui ne veut pas dire que nous n'avons pas eu nos problèmes ou nos divergences de vues sur des questions commerciales, économiques ou autres; mais je pense pouvoir affirmer sans réserve que nous avons toujours réglé nos problèmes avec la franchise et l'ouverture qui en sont venues à caractériser nos relations.

L'importance croissante que nos deux pays accordent à leurs liens commerciaux est illustrée par l'accord de 1976 visant l'établissement d'une commission économique mixte pour passer en revue nos relations commerciales et économiques, ainsi que par la création de ses sous-groupes de l'agriculture et de la coopération industrielle. Il y a également eu un nombre croissant de visites et d'échanges de missions, qui ont vu leur point culminant lors des visites officielles du Premier ministre Trudeau au Brésil en janvier 1981 et celle du Président Figueiredo au Canada en 1982, visites qui ont permis de souligner encore l'importance que nous attachons à nos relations.